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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港各界近日熱
烈支持中央完善香港選舉制度，特區政府正式開
展解說工作。特區政府近日就此開設網站，並在
網站內上載了兩集《完善選舉制度 保「一國兩
制」》系列宣傳片。行政長官林鄭月娥通過短片
解釋完善香港選舉制度的重要性，及將會設立的
候選人資格審查委員會的職責。

近年經選制入議會部分議員亂港
林鄭月娥在首集短片中表示，近年經過選舉制

度進入議會的部分議員令香港出現很多亂象，若
繼續這樣的選舉制度，可能會令香港不能再按照
「一國兩制」的正確軌道前行，出現顛覆政權、
特區政府被癱瘓、影響中央與特區關係的情況，
甚至危害國家主權、安全及發展利益。
她說，香港特區自身沒有能力處理政制和選舉

問題，所以今次由中央透過全國人大這個國家最
高權力機關為香港解決。她說：「這次我可以形
容是撥亂反正的工作，使得香港的選舉制度和政
治體制重回符合香港和香港人利益的『一國兩
制』『港人治港』、高度自治，對於香港整體的
繁榮穩定一定更有保障。」

第二集短片中解說將會設立的候選人資格審查
委員會，林鄭月娥表示，完善選舉制度旨在落實
「愛國者治港」原則。香港目前的機制，是由選
舉主任審視參選人是否符合相關準則，全國人大
的決定將此機制提升至更高層次，即設立候選人
資格審查委員會。
短片還簡介了候選人資格審查委員會的職責，

即確保候選人資格符合基本法、香港國安法，全
國人大就基本法第一百零四條的解釋、全國人大
就香港立法會議員資格問題作出的決定，及本地

相關法律規定。中央和特區政府都強調，審查的
標準沒有針對任何政黨和參選人。
林鄭月娥補充，審查的基礎是參選人是否符

合愛國者的標準，故不會影響所謂「民主人

士」，她相信不少「民主人士」都愛
國，只要他們符合愛國者的標準，就
仍能在香港選舉制度中參加選
舉。

港府設網站上載宣傳片 特首解釋完善選制重要性

譚耀宗料人大常委會月內開會
料資審委十至二十人 倡特首提名中央任命

●香港文匯報記者 黃書蘭

●林鄭月娥在宣傳片中親自解說完善選舉制度對
香港的重要性。 視頻截圖

●特區政府近日推出「完善選舉制度保『一國兩
制』」宣傳片。 視頻截圖

香港文匯報訊（記者黃書蘭）行政長官林鄭月
娥日前致函立法會主席梁君彥，建議立法會內務
委員會預先成立小組委員會，討論全國人大完善
香港特區選舉制度的決定。立法會內會昨日以37
票贊成、1票反對通過成立小組委員會討論有關
決定，並待特區政府向立法會提交條例草案後，
成立法案委員會接替該小組委員會工作，而該小
組委員會委員亦會成為該法案委員會委員，以從
速推展有關條例草案的審議工作。
林鄭月娥在致梁君彥的信中表示，待全國人大
常委會完成修改基本法附件一、附件二的相關工
作後，特區政府將依照相關修訂，全力推動修改
本地相關法例的工作，包括草擬需要修改的主體
及附屬法例，及得到行政會議同意後，將條例草
案交到立法會審議。由於有關工作時間緊迫，特
區政府建議立法會可以考慮在內務委員會之下，
成立一個小組委員會，讓議員爭取時間，先討論
人大有關決定的主要內容。
內會主席李慧琼昨日在內會討論有關建議前表
示，待特區政府向立法會提交有關條例草案後，
相信建制派議員都會善用議會時間，在合理時間
內完成審議，包括同意在假日、晚上或暑假進行
審議，以完成工作為先，讓香港三場重要選舉能

有序進行。

提早開展 對立法工作有好處
民建聯議員陳克勤表示，香港未來12個月需要

舉行三場選舉，除了法例修訂，還有選民登記等
工作要進行，因此時間非常緊迫。在過往的立法
工作中，在開始逐條審議條文前，都會花不少時
間討論立法原意及政策，若成立小組提早開展相
關工作，對立法工作有好處。
經民聯議員林健鋒認同應爭取時間討論人大決

定，因為只有完善香港的選舉制度，才可維護香
港長期穩定，加上未來一年有三場選舉，而修改
本地法例涉及多於二十部法律修訂，有必要先做
好前期工作。
經民聯議員梁美芬表示，全國人大已通過有關

決定，待全國人大常委會完成有關細節工作，特
區政府將依照經修改的附件一和附件二，選委會
人數增至1,500人及立法會議席增至90席等，而
香港要在未來12個月內完成3場重要選舉，分秒
必爭，立法會有迫切需要盡早在這些基礎上作討
論。
商界（第二）議員廖長江表示，預先成立小組

委員會討論的做法有先例，理由亦充分，故支持

有關安排。

鄭松泰反對 被批無「一國兩制」概念
「熱血公民」議員鄭松泰反對先成立小組委員

會的做法，稱今次涉及選舉制度，牽涉全港市
民，是影響巨大及嚴肅話題，雖有迫切性，但未
有具體法律文件作參考依據時，做法有點「兒
戲」。他又稱，在未有具體法律文件前作討論，
讓各政黨表達意見，會令特區政府以「已經回應
你們有關訴求去制定相關法律」為藉口，拒絕聆
聽市民意見。
九龍東議員謝偉俊反駁鄭松泰，表示全國人大

的有關決定本身就是法律文件，並批評鄭松泰完
全無「一國兩制」概念、說法不能接受，又質疑
鄭松泰沒有視「一國」決定為嚴肅決定，並認為
現已能先行就相關政策的優劣進行研究，以加快
日後的本地立法工作。
新界西議員何君堯表示，完全支持建議預先成

立小組委員會，以爭取時間討論更多原則性問
題。事實上，很多市民都關心候選人資格審查機
制的安排，而附件一和附件二現時有待全國人大
常委會修訂，故他認為預先討論亦有助全國人大
常委會吸納有關意見。

內會通過成立小組委會討論完善選制
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全國人大通過完善香港特區選舉制

度的決定，授權人大常委會按照有關決

定，同有關方面及早啟動相關修例程序。全

國人大常委譚耀宗昨日出席民建聯舉辦的全國兩

會分享會時表示，不時聽到各界就完善香港特區選

舉制度提出的建議，包括有人認為候選人資格審查委員

會的成員應由特首提名，再由全國人大常委會任命；立法會

應規定選委會選舉議員為一組，而功能團體選舉及分區直選議

員則為另一組，兩組人數相同等。他形容這些建議有道理，會向全

國人大常委會反映，並估計會議將在本月內舉行。

●香港僑界社團聯會全國兩會解讀報告會。
香港文匯報記者 攝

●民建聯舉辦
兩會分享會。

香港文匯報
記者 攝
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▶左起：譚
耀宗、李慧琼。
香港文匯報
記者 攝

全國兩會日前圓滿閉幕，全國人大通過了完
善香港特區選舉制度的決定，包括規定香

港立法會議員由現屆70人增至90人，並通過選
舉委員會選舉、功能團體選舉及分區直選三種方
式分別產生；設立香港特區候選人資格審查委員
會，確認選委會委員候選人、行政長官候選人和
立法會議員候選人的資格。

立會三組「平分議席」不可行
就外界關注三種選舉方式所產生的立法會議席
比例，譚耀宗昨日引述全國人大常委會副委員長
王晨日前作出決定的說明中，表明「賦予選舉委
員會選舉產生較大比例的立法會議員」，故他認
為由三種選舉方式所產生的議員「平分議席」的
方案是不可行的。
全國政協委員彭長緯在會上建議，全國人大常
委會可規定選委會選舉議員為一組，而功能團體
選舉及分區直選議員則為另一組，各佔45人，以
配合香港立法會現有分組點票制度。譚耀宗表
示，認同每組有相同議席較合理，並表示會向全
國人大常委會反映有關建議。

全國性團體對「一國」更了解
針對全國人大的決定明確指出，選委會的第五
界別由人大、政協及全國性團體香港成員組成，
譚耀宗估計，200多名港區政協委員中，絕大部

分都會成為第五界別選委。至於何謂全
國性團體，他舉全國青聯、婦聯、工商聯等
為例，表示這些團體在內地參與不同範疇發展，
同時亦參與國家事務，對「一國」更了解，對國家
有感情，相信他們對「一國兩制」「幫到手」。
至於資格審查委員會的組成，譚耀宗表示，有

人建議委員會的成員不應由行政長官委任，或由
行政長官提名，並由全國人大常委會任命，以避
免行政長官下屆參選時有利益衝突，同時可提升
公信力及認受性。對此，他認為很合理，會向全
國人大常委會反映。

倡資審委成員需不打算參選
他估計，委員會成員可能有十多二十人，而成

員最基本是要熟悉基本法、德高望重、富公信
力，並不會打算參與選舉，是沒有角色衝突的
人，而符合上述條件的人，年紀或會稍大。
被問及資格審查委員會應否設上訴機制，譚耀

宗重申，當資格審查委員會決定參選人是否符合
參選資格後，倘若容許不符資格者提出司法覆
核，或會對選舉帶來影響，但亦有人提出，參選
人可在選舉後以選舉呈請方式上訴，此舉不會妨
礙選舉進行。具體如何處理，全國人大常委會需
要研究。
被問到他會否加入資格審查委員會，譚耀宗直言

「沒打算入去」、「從未想過」。若有人認為他適

合 有 關 工
作，他會做；若
他認為自己不合
適，則不會參與。他強
調，若參與有關工作一定
要很公正，不會因有政治聯繫
而徇私，而自己一直在愛國愛港
團體做事，應無任何矛盾。
民建聯副秘書長黎榮浩問到未來三

場選舉時間表會否因疫情再延後，譚耀
宗在回應時表示，特區政府將依次舉行選
委會選舉、立法會選舉及行政長官選舉，相信
選委會選舉受疫情影響較少，而立法會選舉涉
及全港各區，考慮因素則較多，並預料疫情到
本年底已近尾聲，選舉應能順利舉行。
他強調，全國人大去年決定第六屆立法會可延

任不少於一年，故即使有意外要延後立法會選
舉，亦毋須再請全國人大作決定，特區政府可以
自行處理。

愛國者治港
落 實

香港文匯報訊（記者 子京）香港僑界社團聯會
昨日舉辦全國兩會解讀報告會，與會的港區全國人
大代表和政協委員表示，香港近年因為種種政治爭
拗，很多社會問題根本沒法解決。中央完善香港選
舉制度，德才兼備的愛國者將走上管治崗位，當大
家以國家和香港利益為主題進行理性討論，特區政
府將集中精力幫助解決香港住房、貧富懸殊等問
題。
香港僑界社團聯會首席主席、全國政協常委余國

春表示，全國人大通過完善香港選舉制度的決定，
為落實「愛國者治港」原則提供了堅實的制度保
障。在新的選舉制度下，伴隨着「愛國者治港」的
貫徹落實，德才兼備的愛國者將走上管治崗位，掌
握重要權力，特區政府將集中精力為市民服務，拿
出切實有效的措施，解決社會痛點、難點問題，全
力維護香港繁榮穩定和長治久安。
在這個過程中，香港僑界將凝心聚力，充分發揮

華僑愛國愛港的精神，共同推動「愛國者治港」，
同時努力培養有戰略眼光、有承擔的政治人才，為
推動「一國兩制」行穩致遠培養好接班人。
該會常務副會長、港區全國人大代表、行政會議

召集人陳智思表示，中央完善香港選舉制度，由新
的選委會選舉產生較大比例的立法會議員，這是好
方法。今次以選委會為主題的轉變，乃是為了香港
的整體利益，並非為了個人或團體利益。當大家以
國家和香港利益為主題進行理性討論，會幫助解決
香港多年來累積的問題。

有心人願為港服務 助重新上路
他說，正是香港選舉文化是批判式，令有心想服

務香港的人卻步，沒想到立法會內「為鬧交而鬧
交」、浪費時間。在新的選舉制度下，會令有心人
肯出來為香港服務，幫助香港重新上路。接下來，
要靠香港自己處理房屋、貧富懸殊等深層次問題。
該會會長、全國政協委員黃楚基，常董、港區全

國人大代表顏寶鈴，會董、港區全國人大代表陳勇
都表示，中央出手完善香港選舉制度，落實「愛國
者治港」，是為了香港好，能夠維護香港長期繁榮
穩定，保障「一國兩制」行穩致遠。由愛國者治理
香港，議會拉布、謾罵更少，議案審理會更快，經
濟民生住房等問題會有望解決。


